
В конце минувшего года по инициа-
тиве Мосводоканала прошли комп-
лексные комиссионные проверки
девятнадцати сельскохозяйствен-
ных предприятий, представляющих
наибольшую угрозу загрязнения ис-
точников водоснабжения Москов-
ского региона. 
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ГИ Итоги проверки неутешительны: на территории водосбо-
ра источников питьевого водоснабжения Москвы нема-
ло нарушений. Например, только на 80 - 100 процентов

заполнены навозохранилища и ливнесборники в 9 хозяйст-
вах: ЗАО «Совхоз Москворецкий», ЗАО «Горетово», ГУП «НЭХ
Снегири», ЗАО «Племзавод Макарова», СПК «Аннинский»,
ЗАО СП «Русь», ЗАО «Победа», ЗАО «Зеленоградский», ОАО
АПО «Осташово». Не оборудованы площадки для хранения
навоза, отсутствует обваловка в 5 хозяйствах: ЗАО «Клемен-
тьево», ГУП «НЭХ Снегири», СПК «Аннинский», ЗАО «Рас-
свет», ОАО АПО «Осташово». Занавожена территория ферм
в 7 хозяйствах: СПК «Аннинский», ОАО «АПО «Осташово»,
ООО «Молоко «Слободское», ГУП «НЭХ Снегири», ЗАО «По-
беда», ОАО «Новый путь», ЗАО «Горетово». Обнаружены
утечки навозосодержащих и хозяйственно-бытовых стоков на
рельеф водоохранной зоны в двух хозяйствах: ГУП «НЭХ Сне-
гири» и ЗАО «Победа». 

По результатам проверок комиссией даны предписания по
устранению замечаний и нарушений. Установлены сроки вы-
полнения. Контролирующими органами составлено два прото-
кола об административных правонарушениях. Информация о
нарушениях санитарного состояния территорий предприятий
направлена министру сельского хозяйства и продовольствия
Московской области и руководителям контролирующих орга-
низаций Московской области для принятия срочных мер.
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Слово «аномальный» чаще других звуча-
ло на брифинге, который провел для ря-
да СМИ генеральный директор МГУП

«Мосводоканал» Станислав Храменков. Глав-
ной темой общения руководителя водного ве-
домства с журналистами стали последствия
природного феномена. Действительно, исто-
рия 120-летних наблюдений за погодой не
знает ничего подобного. В преддверии Кре-
щения, которое традиционно связывалось у
нас с крепчайшими морозами, реки Москвы и
области практически очистились от льда.
Первая волна паводка, которая приходится
обычно на вторую половину февраля, смести-
лась на начало января.

НАВОЗНЫЙ ЗАЛП

«Внеплановый» паводок, помноженный на го-
ловотяпство некоторых руководителей сель-
хозпредприятий, расположенных на водо-
сборной территории, 11 января привел к зал-
повому загрязнению Истры, которая является
одним из источников питьевого водоснабже-
ния столицы. Виновники загрязнения были
названы в пресс-релизе: ООО «Птицефабрика
«Глебовская», ООО «Молоко «Слободское» и
ЗАО СП «Русь». Мосводоканал забил тревогу,
и С. Храменков в первую очередь поблагода-
рил журналистов, которые не прошли мимо
этого факта, вызвав общественную реакцию.
В то же время он подчеркнул, что москвичи
могут без опаски пользоваться водой из-под

крана: необходимые меры по ее очистке были
приняты.

- Нам даже не пришлось использовать самый
мощный сорбент - активированный уголь, - со-
общил он. - Хотя в любой момент мы готовы бы-
ли его применить, но обошлись реагентами. В то
же время затраты на реагенты с 8 января вырос-
ли примерно на 10 млн. рублей. Вот это можно
считать прямым ущербом от половодья. В слу-
чае использования активированного угля он вы-
лился бы в еще более крупную сумму. Тонна это-
го сорбента стоит около двух тысяч долларов, а
годовая потребность в нем - 100-120 тонн. Нет-
рудно посчитать...

Легкий запах навоза, зафиксированный в Мо-
скве-реке специалистами Мосводоканала, по
словам С. Храменкова, не повлиял на качество
воды. От запаха избавились, изменив дозировку
реагентов на очистных системах. Кроме того, за-
грязненную талую воду разбавили сбросами чи-
стой воды из Можайского, Рузского и Озернин-
ского водохранилищ. Резервный блок по озони-
рованию воды на Рублевской станции действует
сейчас в обычном режиме. Но в любой момент
его можно перевести на интенсивную работу.
Блок позволяет не только уничтожать посторон-
ние запахи, но и разрушать саму структуру за-
грязнителей воды.

- Что касается контроля качества воды, - за-
метил руководитель Мосводоканала, - то он осу-
ществляется постоянно. И где бы ни произошло
загрязнение, мы все равно найдем виновных.
Сейчас создается сеть автоматизированных

станций для мониторинга состояния воды по
всему тракту Москвы-реки. Одна из них уже
смонтирована на Западной водопроводной стан-
ции. Такая система может выдавать информа-
цию о состоянии воды в автономном режиме по
десяти параметрам.

ГДЕ БЫ СНЕГА ВЫПРОСИТЬ...

Подтоплений январский паводок не вызвал, по-
скольку таял снег равномерно и постепенно.
Кроме того, Москва-река надежно зарегулиро-
вана, в черте города вода в ней не поднялась и
на сантиметр - достаточно было увеличить
сброс на Рублевской плотине. Но теперь обозна-
чилась другая проблема: запасы воды в виде
снега на полях в значительной степени «съеде-
ны» ненормальным теплом. Успеет ли зима еще
подсыпать снежку, чтобы к середине апреля хо-
тя бы на девять десятых заполнились водохра-
нилища, питающие Москву летом? Сейчас они
заполнены примерно на три четверти.

- Если не будет снега в январе и феврале, - за-
метил С. Храменков, - возможно, мы столкнем-
ся с маловодьем. Такие явления уже происходи-
ли. В этом случае придется задействовать Вазуз-
скую гидротехническую систему, что приведет к
дополнительным затратам, связанным с пере-
качкой воды. Но все-таки надеемся, что и снег, и
морозы еще будут. На Крещенье - это уж точно.

Что ж, нам остается только разделить этот оп-
тимизм. Кроме того, надо иметь в виду, что Мо-
сква-река дает лишь половину потребного горо-
ду количества питьевой воды. Вторую половину
мы получаем по каналу имени Москвы со сторо-
ны Волги. А там снег не в дефиците.

Петр ПОЛЫНОВ

ЧЕМ АУКНУЛАСЬ ОТТЕПЕЛЬ?

Наблюдая массовые выступления на-
ших пенсионеров и льготников, не-
вольно вспоминаешь ставшее хре-

стоматийным: «хотели, как лучше, - полу-
чилось, как всегда». «Как лучше» - это в
принципе верный посыл: перейти в систе-
ме мер поддержки малоимущих на ры-
ночные отношения - льготы компенсиро-
вать деньгами, но полновесными сумма-
ми, а не издевательской подачкой. «Как
всегда» - это прокатившиеся по стране
протестные выступления, связанные с за-
меной льгот на живые деньги.

Не случайно даже и руководство «Еди-
ной России», единодушно поддержавшее
в свое время закон о монетизации льгот,
после некоторых колебаний проявило
озабоченность по поводу его реализации.
На 21 января готовится постановление о
том, какие меры надо предпринять Прави-
тельству РФ для разрешения ситуации.
Предвижу, правда - в нем опять будут не-
кие вежливые пожелания правительству,
но, увы, не требование наказать виновни-
ков тех страданий, которые люди испыты-
вают с 1 января. Не говоря уже об анали-
зе причин, вызвавших эти страдания.

Каковы же реальные причины охватив-
шего всю страну движения социального
протеста? Главная в том, что концептуаль-
но правильный закон был принят в обста-
новке ничем не обоснованной спешки.
Мы, депутаты Государственной думы, не
могли даже толком посоветоваться с
субъектами Федерации относительно его
содержания. А ведь именно им предстоя-
ло закон реализовывать.

С его принятием в стране появились,
так сказать, люди первого и второго сор-
та. К первому - отнесли тех, кто считается
федеральным льготником. Второй же
сорт - это основная масса людей, компен-
сировать льготы которых должны мест-
ные бюджеты. За счет чего, если абсолют-

ное большинство регионов дотационны,
зависят от федерального бюджета? Так
получился тот казус, последствия которо-
го сейчас сотрясают страну.

Конечно, можно было бы с законом не
торопиться, осуществить необходимые
притирочные мероприятия. У меня, на-
пример, было предложение: провести
эксперимент в течение, скажем, года в
трех субъектах Федерации - регионе сла-
бом, дотационном, регионе среднем и в
регионе-доноре. Эксперимент дал бы от-
веты на большинство сложных вопросов,
связанных с монетизацией льгот. Увы...

Глава Министерства здравоохранения и
социального развития Михаил Зурабов
гнал ситуацию, как говорится, кнутом.
Вспоминаю, депутаты задали ему вопрос:
почему закон принимается, когда Государ-
ственная дума оцеплена милицией, когда
людей по сути дела отгоняют от законода-
тельного органа лишь по той причине, что
они протестуют против спешки? В ответ
была произнесена крылатая фраза: «Да-

же если всем членам правительства и
парламентариям, которые поддерживают
закон, придется выдать бронежилеты, мы
их выдадим, но закон будет принят»! Ну и
чего ждать от закона, который принимают
в «бронежилетах и касках»?

То, что сегодня руководители «Единой
России» говорят, будто субъекты Федера-
ции не поняли смысл этого закона, непра-
вильно его применяют, следовательно,
несут за это ответственность, - это или
глупость, или полная ложь. Ответствен-
ность несут те, кто, еще раз повторю, этот
закон протащил в парламенте «в броне-
жилетах и касках».

Впрочем, нет ни одного правила без
исключений. Есть, конечно, исключения
и в данном случае. Одно из них - Москва,

сохранившая практически все льготы
для своих горожан. Результат - у москви-
чей нет испытываемого большинством
остальных регионов социального напря-
жения.

Первоначально возник конфликт меж-
ду Москвой и Московской областью -
притча во языцех последних дней. В отли-
чие от Москвы подмосковный губернатор
Борис Громов, оказывается, не нашел
средств на льготный транспорт для своих
жителей. Что значит - не нашел?! Сегодня
земля в Подмосковье - самая дорогая в
России. Известно, за какие бешеные
деньги продается каждая сотка этой зем-
ли. Известно, и какие деньги собрало мо-
сковское областное правительство за про-
дажу земель - по некоторым данным, до 5
миллиардов долларов только за прошлый
год! И при таких-то поступлениях нельзя
было заблаговременно сделать расчет, по
крайней мере, для пригородных районов,
которые сплетены с Москвой в одно це-
лое? Попробуйте, например, в Химкин-

ском районе разобраться, где житель Мо-
сковской области, а где - житель города
Москвы. Но вот, пожалуйста, живешь в
этих Химках на одной улице - у тебя есть
льгота, а улицу перешел - льготы никакой.
Нелепее ситуации представить трудно. Но
ведь подобных районов немало.

Повторю, такие ситуации можно было
предусмотреть. Тем паче что не было ров-
ным счетом никакой необходимости
именно с нынешнего года вводить этот
антисоциальный закон. И если не принять
сейчас какие-то адекватные меры - соци-
альный протест будет только нарастать.

Однако тут же встает очень трудный
вопрос: что же конкретно делать? Преж-
де всего по 24 часа в сутки искать на не-
го ответа. Искать и вице-премьеру Алек-

сандру Жукову, и министрам Михаилу Зу-
рабову и Алексею Кудрину. Что же каса-
ется ответа, то он может быть только в
оперативной помощи регионам, у кото-
рых не хватает своих средств, чтобы со-
циальный конфликт погасить. Тем более
что средства для этого у Федерации есть.
Есть и резервный фонд Правительства
РФ, и стабилизационный фонд (который,
правда, почему-то упрятали в американ-
ских банках), и довольно солидный золо-
товалютный запас. Если что сейчас и
нужно, то просто-напросто решения фе-
дерального правительства о финансовой
помощи регионам. И тем субъектам Фе-
дерации, которым выделены, допустим,
100 миллионов рублей дотаций, может
быть, придется выделить вдвое больше -
200 миллионов.

Во всяком случае нельзя ставить лю-
дей в безвыходную ситуацию из-за копе-
ечных в общем-то выплат. Людей, для ко-
торых с нового года поднялись еще и
коммунальные платежи. И на которых на-
ряду с растущими коммунальными плате-
жами и пресловутой монетизацией льгот
свалилась еще одна очень большая беда.
Имею в виду новое жилищное законода-
тельство, также вступившее в силу с ны-
нешнего года. По большому счету, ничто
иное, наверное, не может довести людей
до такого состояния, как эти два непопу-
лярных закона. Состояния, когда люди
уже не верят федеральной власти и лю-
бая проводимая ею реформа сразу насто-
раживает.

Политически было понятно: именно
сейчас надо было успеть протащить оба
эти закона, которые, оставайся год до вы-
боров, никто бы не посмел предлагать. А
теперь их авторы уверены: за три года до
выборов страсти улягутся. Где-то в режи-
ме скорой помощи, где в режиме МЧС бу-
дет смягчаться то социальное напряже-
ние, которое ими создано. Не смягчится!

Обо всем этом и надо бы задуматься
исполнительной власти, делая вывод из
нынешних событий. Но, возможно, спро-
сят: а как же Государственная дума, она-то
какую роль могла бы сыграть? Увы, сего-
дняшняя Госдума - это полностью пропра-
вительственная ветвь власти, которая как
раз солидаризируется с теми законами,
которые вносит правительство. Говорить,
что кого-то в этой фракции озарит про-
зрение, на мой взгляд, бессмысленно.

Пока не прозреет президент, дав, как
всегда, мощный толчок правительству,
не заработает и Государственная дума.
Поэтому сегодня многое зависит от пре-
зидента, от того, как именно он среагиру-
ет на сложившуюся ситуацию. У прези-
дента, убежден, информации относи-
тельно того, что сегодня творится в об-
ществе, больше, чем у любого из нас.
Кое-кто говорит: президент, мол, специ-
ально уехал из страны в эти горячие дни!
Не согласен. Убежден, сейчас президент
усиленно анализирует информацию -
чтобы сделать действительно жесткие
выводы. Возможно, кто-то после этого
отправится даже в отставку. По мне, так
отставлять надо весь кабинет! Правда,
простому человеку от этого завтра легче
не станет, а в ситуацию надо экстренно
вмешаться уже сегодня.

На вопрос, может ли в Москве возникнуть
ситуация, подобная той, которая заста-
вила пенсионеров и льготников во мно-

гих регионах России, в том числе в Подмоско-
вье и Санкт-Петербурге, организовать акции
протеста и выйти на улицы, мы отвечаем уве-
ренно: «Нет, не может». Мэр Москвы Юрий
Лужков взял под личный контроль порядок
реализации Федерального закона о монетиза-
ции льгот. Московское правительство, все его
структуры сделали все возможное для свое-
временного и неукоснительного исполнения
закона. Более того, те его статьи, которые мог-
ли бы ухудшить материальное положение
льготников, были скорректированы за счет го-
родского бюджета с тем, чтобы никто из моск-
вичей-льготников не пострадал.

Самая жизненно важная для людей льгота,
по поводу которой и возникли волнения во
многих городах и регионах страны, - проезд в
общественном транспорте - в Москве сохране-
на в натуральном виде и для федеральных, и
для региональных льготников, как и другая -
обеспечение бесплатными лекарствами по ре-
цептам.

И федеральные, и региональные москви-
чи-льготники получили денежные компен-
сационные выплаты за январь в конце дека-
бря прошлого года. Сейчас, по мере обра-
щения людей дополняется и утверждается
городской реестр самых молодых льготни-
ков - ветеранов афганской, чеченской войн,
некоторых других категорий.

Десятидневные новогодние каникулы были
для работников нашего департамента и всех
его окружных и районных подразделений са-
мым напряженным рабочим периодом. В Мо-
скве работает 207 телефонных номеров «горя-
чей линии» - в каждом районном управлении
социальной защиты населения и их филиалах.
За десять первых дней года мы приняли по
этой линии более семи тысяч звонков от жите-
лей Москвы. Каждый обратившийся получил
исчерпывающий ответ: на какие конкретные
льготы он может рассчитывать, в каком раз-
мере ему положена денежная компенсация,
нужны ли дополнительные документы и т.д.

Сотрудники РУСЗН столицы тщательно под-
готовились к такому активному диалогу с
людьми и психологически, и юридически. Те-
лефоны «горячей линии» будут работать до
тех пор, пока у людей возникают вопросы. От-
вечать на них конкретно и вовремя - самый
верный способ снять саму возможность соци-
ального напряжения. Но главное - нам есть что
ответить, чтобы успокоить людей, пока они са-
ми не адаптируются к новым видам и формам
социальной защиты в соответствии с Феде-
ральным законом о замене натуральных льгот
денежными компенсациями и не убедятся - в
Москве эта система надежна.

Валентина ФАДИНА, 
первый заместитель руководителя 
Департамента социальной защиты 
населения правительства Москвы

ДЛЯ ПРОТЕСТОВ
И ВОЛНЕНИЙ 
У МОСКВИЧЕЙ
НЕТ ПРИЧИН

Геннадий СЕЛЕЗНЕВ,
депутат Государственной думы РФ,
лидер Партии Возрождения России

В БРОНЕЖИЛЕТАХ И КАСКАХ 
ЗАКОНОВ НЕ ПРИНИМАЮТ
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